
●4月25日
陈士才中午留我

在家吃饭，给我炒了
香椿鸡蛋、土豆丝和
黄瓜，煎饼卷生蒜薹。
这位平生信奉“吃亏
是福”的庄稼汉喝下
一杯白酒后，跟我抱
怨：物价一直涨，拆迁
补偿却还是跟几年前
没多大变化。

●4月26日
虽然村子里到处

都是成片的废墟，但
这并不耽搁村民们坐
在自家门口聊天。用
陈士才妻子的话来说
就是，不管有多大的
难处，日子还得过。

●4月27日
聊天中，他们经

常想起多年前和村委
的不愉快，然后再把
情绪带到拆迁中。我
接触的很多村民，都
会把多年积攒下的负
面情绪，掺进对村委
的拆迁动员中。

●4月28日
我在禹古城村北

面大棚呆了很久，很
多棚里种的都是鲜
花。一位农户告诉我，
大棚拆迁补偿还没有
人来谈过，不知道会
不会很快被拆掉，他
没有安全感。

本报记者 郑雷

邮箱
hongbogongzuoshi@163 .com

洪波工作室

A112014年5月9日 星期五

编辑：王娟 美编：晓莉 组版：洛菁 身边

去去
留留
之之
间间

︱︱
︱︱
棚棚
户户
区区
蹲蹲
点点
纪纪
实实
⑤⑤

一一条条时时间间分分割割线线的的困困惑惑
把2003年作为正规与违章房的划分年，村民们想要个依据

但绝大多数村民依旧盼望着
上楼。作为年轻人，陈士才的儿子虽
然对自己房子的补偿费不满意，但
这并不影响他上楼的渴望和热情。
这些天，虽然依旧存在“撑到最后是
不是补偿可以多一点”的侥幸心理，
但他也逐渐倾向于父亲的劝告。

在禹古城村，村民房子拆迁时
间的早晚，决定了他们回迁房的选
房名次。

如今禹古城村子北面，是个拆
了一半的村子，就像是一个黑白色
的围棋棋盘，白色的是依然矗立的

房子，黑色的是拆除的房子，房子与
废墟就这样交错相间。

去年11月份，王亚男和丈夫终
于同意拆掉自家一百平米的正规房
和二十多平米的违章房，拿到了一
个200多号的回迁选房名次。

王亚男的儿子刚领了结婚证，
等着搬进楼房举办婚礼。王亚男夫
妇和儿子儿媳在外租了一套80平方
米的六楼，因为爬不上六楼，王亚男
年迈的婆婆住进了村里的老年房。

现在村里老年房也很紧张，只
有同意拆迁，老人才能住进去。这也

是王亚男家同意拆迁的重要原因。
对于攥在手里的选房号码，王亚

男有点等不及了。王亚男和丈夫商

量，既然买不起两套房，就选个带阁

楼的楼顶，她和丈夫住阁楼，把下面

让给儿子儿媳住，再筹点钱买个一楼

车库，改装一下，给年迈的婆婆住。
2003年，一个有法律依据的节

点，为何成了情感与法律的纠结点？
拆迁带来的是崭新的日子，而不是
家庭矛盾的导火索，相关部门该如
何向村民做好解释？也许只要沟通
畅通了，这些问题都不是问题了。

蹲点日记

本报记者 郑雷

不久前，山东省最大一单私募债
融资项目在临沂启动。融资主体是临
沂城市建设投资集团有限公司，以临
沂市北城新区二期片区棚户区改造
工程作为募投项目，利用私募债筹集
棚户区改造缺口资金50亿元，预计在6

月份发行完毕。这笔钱将用来进行回
迁房和基础设施建设。

国开行干部挂职提供契机

私募债券是指向与发行者有特
定关系的少数投资者募集的债券，
投资者一般为银行和保险公司等，
发行者偿还债券的时效，一般比银
行贷款要长，而投资人的收益和风
险也相对成正比。

自2012年中旬，国家启动中小企
业私募债业务试点，为我国中小企业
提供了一条新的融资渠道，这被看做
是证券市场的一大改革和创新，也是
完善资本市场体系的一大突破。

临沂的此次募投项目，共涉及
北城新区二期片区的19个村庄，拆
迁土地面积3 . 2万亩，拆迁1 . 1万户、
3 . 3万人，拆迁面积372万平方米，安
置还建面积204万平方米，可以节约
土地2 . 9万亩，项目总投资75亿元。
私募融资的50亿元，全部用来建设
回迁房和基础设施。

如今，地方政府开始尝试通过私
募债筹集资金进行保障房建设和棚户
区改造，这是一种新鲜的尝试，而这种
方式可以减轻政府财政和债务压力。

今年年初，济南市“清雅居”公租
房项目首笔私募债成功发行，金额为
12 . 5亿元，这也是山东省依托交易商
协会搭建的债券市场平台发行的第
一单公租房建设项目私募债。这笔钱
用来支持公租房项目主体后续建设
和配套设施建设。

去年国家发改委曾下发通知要
求，凡是承担棚户区改造项目建设任
务的企业，均可申请发行企业债券用
于棚户区改造项目建设，并鼓励有条
件的市、县政府对棚户区改造项目给
予债券贴息，此次临沂发行的私募债
也是严格按照国家政策执行。

临沂城市建设投资集团相关负
责人告诉记者，2013年7月，国家开发
银行规划局副局长沈继奔挂职临沂
副市长，也为这次私募债筹集棚户区
改造资金提供了契机。而临沂此次私
募债，正是通过国家开发银行发行。

此次融资风险很低

一山东银行系统人士说，在中
国私募债发行过程较复杂，也较严
谨。一个企业如果通过发行私募债
融资，先找中介作为主承销商，找律
师做法律上的评估，找外部评级公
司对企业做整体评估，还需要审计
报告。然后主承销商会对整体项目
做一个大的报告，寻找投资人，而这
些投资人一般是银行间市场会员，
数目一般限制在200位以内。

在临沂城市建设投资集团相关
负责人看来，棚户区改造资金投入
大，回收慢，有些项目难以实现资金
平衡，在加大财政资金投入的同时，
地方政府往往承担了风险。此次通
过私募债融资，则可以在获取资金
支持的同时，有效规避这些风险。

在上述银行系统人士看来，此
次临沂50亿元的私募债融资，这种
数额很难通过银行贷款实现，即使
实现，利率也会难以承受。

临沂城市建设投资集团相关负
责人称，此次私募债融资风险非常
低，这也是吸引投资人的关键。一是
临沂城市建设投资集团拥有大量通
过正当程序获得的土地，这是有利
的资金担保；二是一旦出现还款困
难，市政府会进行兜底。

相关新闻

临沂棚改

试水私募债

“一碗水端不平啊！”4月27日上午，记者在临沂市禹古城村蹲点的第三天，村民陈士才从家里的玻
璃茶几上端起一碗水，故意把碗晃来晃去，水险些洒出来。这个50多岁的庄稼汉，正在用这种方式诉说
他所理解的拆迁补偿中的“不公平”。

今年，临沂大力推进棚改，重点是临沂市北面的村庄，禹古城村就在其中。很多村民盼着上楼，却又
被一些他们似懂非懂的政策所困扰。其中，村民议论最多的是，2003年咋就成为正规房和违章房的分割
年。其实，相关部门曾发过公示，为这条分割线提供了法律依据。一些不满与矛盾，只是一个沟通问题。

文/片 本报记者 郑雷

“爷，当着外人的面咱也别吵
吵，我这个房子给这么点补偿，我是
不愿意拆。同样是房子，咱两家差这
么多钱！”4月26日下午，儿子低声冲
着陈士才嚷嚷。爷儿俩争吵的焦点
是将要拆迁房子的补偿款问题。

在今年临沂市的棚户区改造规
划中，位于临沂市区北部的禹古城
村很快就要被拆掉了。这些天，村委
会正加紧给村民们做拆迁动员工
作。可对于正规房和违章房的界定
问题，却让村委会大伤脑筋。

这次禹古城村对于拆迁房界定
的时间节点是2003年中上旬。在这之
前盖的房屋，属于正规房，而2003年
之后盖的都属违章房。正规房一平
米补偿800元，违章房只补偿200元。

陈士才的房子是早年盖的，可
他儿子的房子是2003年之后盖的。房
子都差不多，但儿子的房子补偿价

只有陈士才的四分之一，这让儿子
极其不满，经常跟他吵架。最近，陈
士才一直劝儿子赶紧拆了房子，早
点拿到上楼选房的号，可儿子很抵
触。而记者的到来，像是揭开了一个
盖子，一直强压的家庭矛盾在4月26
日这天爆发了。

禹古城村，曾是夏商时期禹国
所在地，如今是临沂市兰山区南坊
街道的一个普通村落，有3000多口
人。在临沂市近些年的城市规划中，
这里属于临沂北城新区二期片区棚
户区改造范围的一部分。

以禹古城村南面两公里的南京
路为界限，以南是一期片区，如今已
经高楼林立，包括市政府在内的众
多单位企业进驻这里；以北是二期
片区，这里大部分土地上还是村庄，
将是今后几年的重点改造区域。

陈士才的邻居王亚男记得，2003

年她家的房子刚刚盖好，村里就开
始拿尺子测量面积。六七月的一天，
她被村委从工厂打电话叫回来，说
上面来人测量房子了。

那天家里来了一男一女两个
人，拿着仪器仔细测量了一圈。当时
她听说有飞机在村子上面航拍。当
年的数据记录，成为今天房屋是否
属于违章房的依据。

一条新修的公路把禹古城村分
为南北两部分。四五年前，人数稍少
的南边开始拆迁，如今陈士才居住
的北面也开始拆迁。南边拆迁，是以
2003年作为是否违章房的分界点；北
边村民不理解，为什么时间过去了
四五年，还是以2003年为分界点？

十年间，很多村民家都盖了房。
小到十几平米的厨房，大到给孩子才
盖几年的婚房。按村里人的说法：男
孩子长大了，不盖新房，怎么娶媳妇？

以2003年为界，爷俩赔偿款差三倍

很多村民们并不知道，在2003年
这个时间节点上，临沂市相关部门
曾发过公告。这份征收决定公告，确
定了房屋征收的范围，这之后将不
允许房屋新建、扩建和改建。这为
2003年作为房屋是否违章的界限，提
供了法律依据。

4月29日，记者来到禹古城村村
委会，试图就这些问题再寻找一些
答案，但村委干部拒绝了采访。

直到5月份，记者多次联系了临
沂市房产与住房保障局、北城新区
建设管理委员会、南坊街道，最终才
确定了这份公告的存在。

“很想听听为什么是以2003年为
界限划定的，还有一些不明白的事，
但不知道该问谁。”村民对记者说，

居住多年的房子面临拆掉，这是百
姓生活中最大的事，但有关拆迁补
偿的依据问题，却没听有人解释过。

当记者提到老百姓的这些问题
时，南坊街道拆迁办公室负责人告诉
记者，村民们谁有质疑的话，可以直
接来街道办事处看这份公告。而临沂
市多位负责棚户区改造的干部也向
记者表示，在拆迁问题上，近些年来
临沂市除了遵守国家政策外，自身的
规定也相当严格，绝对不会乱来。

这份就存放在村民身边的公
告，因为沟通不畅，与村民之间似乎
隔了很多道弯儿。

公开资料显示，2013年，临沂市
全年完成征收(拆迁)总面积957万平
方米，超过年计划370万平方米。2014

年，临沂市拟定改造城市棚户区
21000户，这个数量位居全省前列。

禹古城村在此次拆迁中，除了
货币补偿外，符合标准的村民每人
还有回迁房面积补偿。一些村民的

感受是，如果不拆迁上楼，他们还可
以继续生活下去；如果上楼，至少自
家要再贴上几万块钱。如果家里房
子被认定为违章房，则需要十几万
甚至更多。

还有些家庭担心，家里如果有
两个男孩，现在可以勉强和老人住
在一起，如果住了新楼房，这个房子
该怎么分？有时候，在最现实的物质
问题面前，亲情往往会流露出脆弱
的一面，而房子，可能就是家庭矛盾
的导火索。

不明白的事，该去问谁

村子被拆成一个黑白棋盘电话：96706056

4月26日，临沂的禹古城村，有些房子变成了一堆废墟，有些房子还没拆。
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